



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
SECRETARÍA GENERAL  
COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

## **Dossier informativo**

---

# **Conferencia Magistral de Judith Butler en la Cátedra Julio Cortázar**

Del 26 al 28 de noviembre de 2018



26 de noviembre de 2018

## COMUNICADO DE PRENSA

# Feminicidios son producto de la violencia y el clima de terror: filósofa Judith Butler



*La activista y académica dictó una conferencia en la Cátedra "Julio Cortázar"*

El feminicidio no sólo involucra el acto de asesinar, sino que también incluye sostener un clima de terror desde las instituciones públicas en el que toda mujer, incluso las mujeres transgénero, pueden ser asesinadas, dijo la filósofa estadounidense Judith Butler durante su conferencia como parte de la Cátedra Latinoamericana "Julio Cortázar", de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

Butler, activista en temas de género, política sexual, derechos humanos y políticas antibélicas, aseguró que las mujeres "son asesinadas no en función de lo que hacen, sino de lo que se percibe que son", y por la jerarquía que tienen en un sistema dominado por los hombres.

"El poder sobre sus vidas y sus muertes está en manos de ellos. No hay una razón natural para que exista esta forma de terror, es parte medular del ser hombre desde las normas dominantes. Devenir hombre es ejercer el poder de la vida y la muerte sobre las mujeres", subrayó.



Quienes son varones al nacer se espera que asuman su trayectoria masculina, su desarrollo y su vocación como hombres. Cuando algunos de esos hombres se convierten en mujeres transgénero o buscan ser reconocidos como mujeres, rompen este pacto implícito que los vincula a los hombres, que permite y afirma la propiedad violenta sobre las mujeres, aseguró.

“Las mujeres transgénero son un blanco aparte, porque están feminizadas y son castigadas no sólo por rechazar el camino de la masculinidad, sino también por afianzar abiertamente su propia feminidad”, explicó.

En la charla titulada “A critique of violence for our times”, que se realizó en el Paraninfo Enrique Díaz de León, la activista y académica en la Universidad de California, recordó que en el último año más de dos mil 500 personas en esta condición han sido asesinadas en todo el mundo. Brasil y México son los países con las estadísticas más elevadas en violencia y asesinato contra personas transgénero.

Afirmó que en algunos países latinoamericanos han avanzado en la igualdad de derechos y libertades legales para los miembros de la comunidad lésbico-homosexual, pero estos movimientos “son odiados frente a quienes temen su progreso”.

“La violencia contra las mujeres y las mujeres transgénero es el resultado de la misoginia y la transfobia, pero también debemos verlo como una expresión del antifeminismo, como oposición política a los derechos de la comunidad homosexual y como una reacción contra quienes defienden el derecho de estas personas a vivir libremente su género y ser protegidas por la ley”, declaró.

Ante estas reacciones violentas y negativas contra los progresos que ha alcanzado el movimiento feminista y en favor de los derechos de las personas homosexuales, es indispensable mantener “una lucha continua en la que los principios básicos de la democracia, libertad y justicia estén de nuestro lado”, denunció Butler.

El paraninfo fue abarrotado por estudiantes y docentes tanto de Jalisco como de otros Estados. Y quienes no alcanzaron un lugar en el recinto universitario fueron recibidos en el Cineforo de la UdeG, y en los patios del Museo de las Artes, donde la conferencia fue retransmitida por video de manera simultánea, al igual que en el auditorio Pedro Arrupe, del ITESO.

La UdeG le hará entrega a Butler del Doctorado Honoris causa por sus aportes en los campos de la filosofía posestructuralista del feminismo, de la filosofía política y de la ética. El acto tendrá lugar el martes 27 de noviembre, a las 11:00 horas, en el Paraninfo.

**A t e n t a m e n t e**

**"Piensa y Trabaja"**

**Guadalajara, Jalisco, 26 de noviembre de 2018**

**Texto: Mariana González**

**Fotografía: Gustavo Alfonzo | Elizabeth Morales**

# Índice

**1 Titulares**

**2 Medios electrónicos**



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
SECRETARÍA GENERAL  
COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL



## PUNTEO DE TITULARES: MEDIOS ELECTRÓNICOS

### PRENSA NACIONAL

*Prensa online*

*26 de noviembre de 2018*

#### LA JORNADA

- El feminicidio es el acto de asesinar y acosar: Judith Butler.

#### MILENIO

- "Aceptar la violencia es admitir la derrota", Judith Butler.

#### QUADRATÍN

- Feminicidios, producto de violencia y clima de terror: Judith Butler.

*27 de noviembre de 2018*

#### EL PAÍS

- Judith Butler: "Matar es la culminación de la desigualdad social".

#### LA JORNADA MAYA

- La lucha contra la violencia debe ser también apasionada: Butler.

#### MUJER ES MÁS

- Las mujeres "son asesinadas no en función de lo que hacen, sino de lo que se percibe que son": filósofa Judith Butler.

#### RED GLOBAL NOTICIAS

- Instituciones contribuyen al terror del feminicidio: Judith Butler.

*28 de noviembre de 2018*

#### EL INFORMADOR

- Judith Butler, un premio a su lucha por las minorías.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
SECRETARÍA GENERAL  
COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

# Medios electrónicos



26 de noviembre de 2018

LA JORNADA

## El feminicidio es el acto de asesinar y acosar: Judith Butler

Juan Carlos G. Partida, corresponsal | lunes, 26 nov 2018 19:58



Judith Butler, la filósofa estadounidense. Foto @udg\_oficial

*Guadalajara.* La filósofa estadounidense Judith Butler, quien este martes recibirá el Doctorado Honoris Causa de la Universidad de Guadalajara, dijo durante su conferencia magistral dentro de la cátedra latinoamericana Julio Cortázar, de la Feria Internacional del Libro (FIL), que el feminicidio no se refiere sólo al acto de asesinar, sino que tiene aristas que incluyen el acoso y clima de terror desde las instituciones públicas “en el que toda mujer, incluso las mujeres transgénero, pueden ser asesinadas”.

La activista en temas de género, política sexual, derechos humanos y políticas antibélicas, aseguró que los asesinatos contra mujeres van en función no de lo que hacen sino “de lo que se percibe que son”, en un sistema jerárquico dominado por los hombres.

“El poder sobre sus vidas y sus muertes está en manos de ellos. No hay una razón natural para que exista esta forma de terror, es parte medular del ser hombre



desde las normas dominantes”, dijo en su conferencia *A critique of violence for our times* (*Una crítica de la violencia en nuestros tiempos*) realizada en el paraninfo universitario.

Explicó que quienes son varones, al nacer se espera que asuman su trayectoria masculina, su desarrollo y su vocación como hombres y cuando algunos de esos hombres se convierten en mujeres transgénero o buscan ser reconocidos como mujeres, rompen este pacto implícito que los vincula a lo masculino, que permite y afirma la propiedad violenta sobre las mujeres.

“Las mujeres transgénero son un blanco aparte, porque están feminizadas y son castigadas no sólo por rechazar el camino de la masculinidad, sino también por afianzar abiertamente su propia feminidad”, dijo la también académica de la Universidad de California.

Recordó que en el último año más de 2 mil 500 personas en esta condición han sido asesinadas en todo el mundo, mientras Brasil y México son los países con las estadísticas más elevadas en violencia y asesinato contra personas transgénero.

“La violencia contra las mujeres y las mujeres transgénero es el resultado de la misoginia y la transfobia, pero también debemos verlo como una expresión del antifeminismo, como oposición política a los derechos de la comunidad homosexual y como una reacción contra quienes defienden el derecho de estas personas a vivir libremente su género y ser protegidas por la ley”, dijo.

Su conferencia generó una gran expectativa y cientos de personas, la mayoría estudiantes, abarrotaron el paraninfo y se debieron ampliar los espacios con transmisión en vídeo simultánea tanto en el Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara (UdeG) como en el auditorio Pedro Arrupe, del ITESO.

El Doctorado Honoris Causa que le entregarán este martes, lo recibe Butler “por sus aportes en los campos de la filosofía posestructuralista del feminismo, de la filosofía política y de la ética”.



26 de noviembre de 2018

**MILENIO**

## "Aceptar la violencia es admitir la derrota", Judith Butler

La filósofa invitada a la Catedra Julio Cortázar abarrotó el Paraninfo este mediodía en donde dictó la conferencia titulada *Critique of Violence for our Times*



La filósofa invitada a la Catedra Julio Cortázar abarrotó el Paraninfo este mediodía. (Cortesía)

### REDACCIÓN

Guadalajara / 26.11.2018 17:23:50

La presencia de la filósofa estadounidense Judith Butler en el marco de la Feria Internacional del Libro, como parte de las actividades de la Cátedra Julio Cortázar de la Universidad de Guadalajara (UdeG) abarrotó las afueras, y el auditorio general del Paraninfo.

Como se sabe, las ideas de la pensadora han dado mucho de qué hablar y hoy no fue la excepción. En su conferencia magistral "A Critique of Violence for our Times" traducida simultáneamente al español, alude presencia del lenguaje, y su



importancia como medio de salvación ante la violencia tomando como referente a Julio Cortázar.

Según Butler la palabra utopía no es fácil de utilizar, pero Cortázar se atrevió a usarla como algo posible y ella también. Judith habló de las desapariciones, en función al concepto de la lamentabilidad, que responde a una pregunta esencial en la filosofía de Butler; ¿Bajo qué condiciones es posible lamentarse la pérdida de las vidas? ¿Realmente, sólo algunas vidas son dignas?

Según Butler, estas vidas se perdieron, y en ese sentido no hay porque descalificar los grupos marginales. La elocuencia de su discurso se concentra en la desigualdad social como principal consecuencia de los actos violentos. La impunidad se esconde en el individuo y en los aparatos de poder desde esa vida que no fue comprendida como viviente en sus palabras.

Las poblaciones se dividen entre las vidas que son viables de salvación y las que son imprescindibles.

Butler exhortó a los asistentes a tomar la crítica como un eje cocientizador ante la institución que no sólo permite la violencia sino la justifica. Por último Butler nos dice; "Es necesario insistir en un mundo estructurado en la no violencia, porque aceptarla es admitir la derrota".

Mañana Butler recibirá el Doctor Honoris Causa de la UdeG a las 11:00 horas en el Paraninfo.

Con información de Alejandrina Rodríguez

MC



26 de noviembre de 2018

**QUADRATÍN**



## **Femicidios, producto de violencia y clima de terror: Judith Butler**

26 de noviembre de 2018

Redacción/Quadratín México CIUDAD DE MÉXICO, 26 de noviembre de 2018.- El femicidio no sólo involucra el acto de asesinar, sino que también incluye sostener un clima de terror desde las instituciones públicas en el que toda mujer, incluso las mujeres transgénero, pueden ser asesinadas, dijo la filósofa estadounidense Judith Butler durante su conferencia como parte de la Cátedra Latinoamericana “Julio Cortázar”, de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

De acuerdo con un comunicado, Butler, activista en temas de género, política sexual, derechos humanos y políticas antibélicas, aseguró que las mujeres “son asesinadas no en función de lo que hacen, sino de lo que se percibe que son”, y por la jerarquía que tienen en un sistema dominado por los hombres.

“El poder sobre sus vidas y sus muertes está en manos de ellos. No hay una razón natural para que exista esta forma de terror, es parte medular del ser hombre desde las normas dominantes. Devenir hombre es ejercer el poder de la vida y la muerte sobre las mujeres”, subrayó.



Quienes son varones al nacer se espera que asuman su trayectoria masculina, su desarrollo y su vocación como hombres. Cuando algunos de esos hombres se convierten en mujeres transgénero o buscan ser reconocidos como mujeres, rompen este pacto implícito que los vincula a los hombres, que permite y afirma la propiedad violenta sobre las mujeres, aseguró.

“Las mujeres transgénero son un blanco aparte, porque están feminizadas y son castigadas no sólo por rechazar el camino de la masculinidad, sino también por afianzar abiertamente su propia feminidad”, explicó.

En la charla titulada *A critique of violence for our times*, que se realizó en el Paraninfo Enrique Díaz de León, la activista y académica en la Universidad de California, recordó que en el último año más de dos mil 500 personas en esta condición han sido asesinadas en todo el mundo. Brasil y México son los países con las estadísticas más elevadas en violencia y asesinato contra personas transgénero.

Afirmó que en algunos países latinoamericanos han avanzado en la igualdad de derechos y libertades legales para los miembros de la comunidad lésbico-homosexual, pero estos movimientos “son odiados frente a quienes temen su progreso”.

“La violencia contra las mujeres y las mujeres transgénero es el resultado de la misoginia y la transfobia, pero también debemos verlo como una expresión del antifeminismo, como oposición política a los derechos de la comunidad homosexual y como una reacción contra quienes defienden el derecho de estas personas a vivir libremente su género y ser protegidas por la ley”, declaró.

Ante estas reacciones violentas y negativas contra los progresos que ha alcanzado el movimiento feminista y en favor de los derechos de las personas homosexuales, es indispensable mantener “una lucha continua en la que los principios básicos de la democracia, libertad y justicia estén de nuestro lado”, denunció Butler.

El paraninfo fue abarrotado por estudiantes y docentes tanto de Jalisco como de otros Estados. Y quienes no alcanzaron un lugar en el recinto universitario fueron recibidos en el Cineforo de la UdeG, y en los patios del Museo de las Artes, donde la conferencia fue retransmitida por video de manera simultánea, al igual que en el auditorio Pedro Arrupe, del ITESO.

La UdeG le hará entrega a Butler del Doctorado Honoris causa por sus aportes en los campos de la filosofía posestructuralista del feminismo, de la filosofía política y de la ética. El acto tendrá lugar el martes 27 de noviembre, a las 11:00 horas, en el Paraninfo de la UdeG.



27 de noviembre de 2018

**EL PAÍS**

# Judith Butler: “Matar es la culminación de la desigualdad social”

La filósofa estadounidense, que prepara una nueva obra sobre la ética de la no violencia, critica el auge de los "fascismos" en el mundo

MARIÉN KADNER

Guadalajara (México) 27 NOV 2018 - 22:24 CET



La filósofa estadounidense Judith Butler, en Guadalajara (México). FIL



[Judith Butler](#) (Cleveland, 1956) no es solo una de las filósofas más influyentes en los estudios de género, sino también, quizás a su pesar, una activista. Es profundamente académica en su discurso, pero no necesita pancartas para hacer llegar su mensaje, porque mide cada palabra que pronuncia y así logra incendiar los corazones. "Aceptamos que todos aquellos que son privados de la vida a través de la violencia sufren una injusticia radical", explica sobre su nueva teoría en ciernes sobre la no violencia. "¿Es posible que algunas vidas sean consideradas merecedoras de luto y otras no?", continúa. Cobra especial relevancia su reflexión en un país como México, donde [casos como el de Ayotzinapa](#), las decenas de miles de desapariciones forzadas o las fosas comunes clandestinas, se revelan como terroríficas pruebas de su análisis, donde ni las víctimas ni sus allegados pueden aún estar en paz. "Matar es la culminación de la desigualdad social", sentencia con frialdad en Guadalajara (México), en una conferencia inscrita en la [Feria Internacional del Libro](#).

Butler ha sido recibida este martes como una estrella del rock en el paraninfo de la Universidad de Guadalajara, pintado en 1936 por el muralista mexicano [José Clemente Orozco](#). La feminista estadounidense irrumpe, menuda, entre aplausos y vítores. Su público, en su mayoría mujeres jóvenes, está expectante. Los más desafortunados aún hacen fila, en vano. "Muchas gracias", arranca en un español con un marcado acento estadounidense. Tras escribir una de las obras fundadoras de la teoría *queer*, *El género en disputa* (Paidós, 1990), que defiende que ni el género ni el sexo ni las orientaciones sexuales son naturales, sino una construcción social, ahora prepara un libro sobre la no violencia que verá la luz el año que viene.

La conferencia de este martes es un adelanto de esa teoría. "La no violencia debe ser una posición activa y apasionadamente perseguida", explica la doctora por la Universidad de Yale y hoy profesora en Berkeley. Su análisis parte de la idea de que las sociedades están divididas en dos grupos de personas: aquellos cuyas vidas han de ser salvaguardadas y aquellos que son dispensables y esto depende de su raza, su género y su posición económica. "Las mujeres son asesinadas no por lo que hacen, sino por lo que son", pone negro sobre blanco, "[...] por el hecho de ser femeninas y



esto incluye a las mujeres trans. Como las mujeres son consideradas pertenecientes al hombre", prosigue Butler, "su vida y su muerte son mantenidas por el hombre".

Orgullosa del [movimiento Ni una menos](#), que ha logrado expandirse por América Latina, la profesora resalta la importancia de haber conseguido transformar la categoría de mujeres en la de colectivo. "En EE UU solo acumulamos historias individuales porque estamos entregados al individualismo", critica. Inserta en la filosofía postestructuralista, insiste en la importancia de la utilización del lenguaje, que estructura nuestro mundo: "Ni una menos quiere decir que seguirán viviendo y que no van a perder a ninguna otra de ellas".

Butler, de origen judío, cree que todo lo malo empieza con un muro como defensa entre identidades y critica con dureza la visión del "régimen de Trump" de que la caravana migrante solo llevará muerte a [su "pacífico" país](#), señala con ironía. Este miedo es para ella una fantasmagoría, una mera ilusión. "Debemos estar alerta ante aquellos que ven amenazas fantasmagóricas en identidades distintas, que detienen o directamente dejan matar al migrante", advierte la pensadora. "Nuevas formas de fascismo están apareciendo en Brasil y en Estados Unidos, pero también en Hungría. Y amenazan con lograr mayor poder en Alemania. Todas ellas reaniman el concepto de nación, en nombre de la pureza étnica y un pernicioso rechazo a reconocer la igualdad de los seres humanos". El aviso está enviado.



27 de noviembre de 2018

## LA JORNADA MAYA



## La lucha contra la violencia debe ser también apasionada: Butler

La cátedra impartida por la filósofa en la FIL de Guadalajara se centró en la desigualdad social como una de las causas de la violencia

Texto y foto: Katia Rejón, enviada  
La Jornada Maya

Guadalajara, Jalisco  
Martes 27 de noviembre, 2018

Más de 300 personas, jóvenes en su mayoría, acudieron a la cátedra Julio Cortázar, Critique of violence for our times impartida por la filósofa Judith Butler, quien ha realizado importantes aportaciones en el campo del feminismo, la filosofía política y la ética. La charla que tuvo lugar en el Paraninfo, salón de la Universidad de Guadalajara, este 26 de noviembre como parte de las actividades de la Feria Internacional del Libro de Guadalajara.



A pesar de que muchas de sus obras se centran en cuestiones de género, como *El Género en disputa*. *Feminismo y la subversión de la identidad* (1990) y *Cuerpos que importan*. *El límite discursivo del sexo* (1993), la cátedra de Judith Butler se centró en la desigualdad social como una de las causas de la violencia.

Butler acuñó el término “lamentabilidad” para hablar acerca de cómo algunas vidas se perciben más dignas de duelo colectivo que otras. La palabra utopía, usada tanto por Cortázar [quien da nombre a la cátedra], como por la propia Butler busca hablar de un cambio político de equidad y no violencia, y una posible transformación más democrática.

La plática de una de las críticas y pensadoras más importantes de la actualidad sobrepasó la capacidad del Paraninfo, por lo que gran parte de la audiencia fue trasladada al cineforo que se encuentra frente al edificio universitario. Con todo, la mitad de los asistentes que sí lograron escucharla en vivo, no alcanzó aparató de traducción, y escucharon las reflexiones teóricas de la invitada en inglés.

La catedrática de la UNAM, Rosaura Martínez , expresó que el pensamiento de Butler es relevante por el contexto actual de México. Recordó que el país tiene uno de los índices de feminicidios más altos y la población indígena más alta de América la cual vive bajo la línea de la pobreza, con un ingreso de menos de dos dólares al día, así como los 36 mil desaparecidos del 2016 a la fecha.

Tanto Butler como Rosaura Martínez recordaron los 43 estudiantes de Ayotzinapa, “jóvenes mexicanos de rasgos indígenas, estudiantes matriculados en una escuela rural de magisterio” que por las acciones del gobierno, se puede concluir que eran fácilmente desechables, afirmó Martínez.

Butler apuntó las nuevas violencias que surgen en grupos que se oponen a los derechos de la comunidad LGBT y reconoció la importancia de los grupos colectivos como Ni una menos, donde el concepto de mujer como singular, se vuelve colectivo. La lucha contra la violencia, agregó, debe ser también apasionada.



27 de noviembre de 2018

**MUJER ES MÁS**

# Las mujeres “son asesinadas no en función de lo que hacen, sino de lo que se percibe que son”: filósofa Judith Butler



NTX/ **México.**- El feminicidio no sólo involucra el acto de asesinar, sino que también incluye sostener un **clima de terror desde las instituciones públicas** en el que toda mujer, incluso las mujeres transgénero, pueden ser asesinadas, dijo la filósofa estadounidense **Judith Butler** durante su conferencia como parte de la Cátedra Latinoamericana “Julio Cortázar”, de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

Butler, activista en temas de género, política sexual, derechos humanos y políticas antibélicas, aseguró que **las mujeres “son asesinadas no en función de lo que**



hacen, sino de lo que se percibe que son”, y por la jerarquía que tienen en un sistema dominado por los hombres.

*“El poder sobre sus vidas y sus muertes está en manos de ellos. No hay una razón natural para que exista esta forma de terror, es parte medular del ser hombre desde las normas dominantes. Devenir hombre es ejercer el poder de la vida y la muerte sobre las mujeres”, subrayó.*

Quienes son varones al nacer se espera que asuman su trayectoria masculina, su desarrollo y su vocación como hombres. **Cuando algunos de esos hombres se convierten en mujeres transgénero o buscan ser reconocidos como mujeres, rompen este pacto implícito que los vincula a los hombres, que permite y afirma la propiedad violenta sobre las mujeres,** aseguró.

*“Las mujeres transgénero son un blanco aparte, porque están feminizadas y son castigadas no sólo por rechazar el camino de la masculinidad, sino también por afianzar abiertamente su propia feminidad”, explicó.*

En la charla titulada “A critique of violence for our times”, que se realizó en el Paraninfo Enrique Díaz de León, la activista y académica en la Universidad de California, recordó que en el último año más de dos mil 500 personas en esta condición han sido asesinadas en todo el mundo. **Brasil y México son los países con las estadísticas más elevadas en violencia y asesinato contra personas transgénero.**



Afirmó que en algunos países latinoamericanos han avanzado en la igualdad de derechos y libertades legales para los miembros de la comunidad lésbico-homosexual, pero estos movimientos “son odiados frente a quienes temen su progreso”.

**“LA VIOLENCIA CONTRA LAS MUJERES Y LAS MUJERES TRANSGÉNERO ES EL RESULTADO DE LA MISOGINIA Y LA TRANSFOBIA, PERO TAMBIÉN DEBEMOS VERLO COMO UNA EXPRESIÓN DEL ANTIFEMINISMO, COMO OPOSICIÓN POLÍTICA A LOS DERECHOS DE LA COMUNIDAD HOMOSEXUAL Y COMO UNA REACCIÓN CONTRA QUIENES DEFIENDEN EL DERECHO DE ESTAS PERSONAS A VIVIR LIBREMENTE SU GÉNERO Y SER PROTEGIDAS POR LA LEY”, DECLARÓ.**

Ante las reacciones violentas y negativas contra los progresos que ha alcanzado el movimiento feminista y en favor de los derechos de las personas homosexuales, es indispensable mantener “una lucha continua en la que los principios básicos de la democracia, libertad y justicia estén de nuestro lado”, denunció Butler.

La UdeG le hará entrega a Butler del Doctorado Honoris causa por sus aportes en los campos de la filosofía posestructuralista del feminismo, de la filosofía política y de la ética. El acto tendrá lugar este martes 27 de noviembre, a las 11:00 horas, en el Paraninfo.



27 de noviembre de 2018

RED GLOBAL NOTICIAS

# Instituciones contribuyen al terror del feminicidio: Judith Butler



El feminicidio no sólo involucra el acto de asesinar, sino que también incluye sostener un clima de terror desde las instituciones públicas en el que toda mujer, incluso las mujeres transgénero, pueden ser asesinadas, dijo la filósofa estadounidense Judith Butler durante su conferencia como parte de la Cátedra Latinoamericana “Julio Cortázar”, de la Universidad de Guadalajara (UdeG).



28 de noviembre de 2018

EL INFORMADOR

# Judith Butler, un premio a su lucha por las minorías

No solo es una enérgica activista de los derechos humanos, sino una de las pensadoras vivas más relevantes en la actualidad

Por: El Informador

28 de Noviembre de 2018 - 04:00 hs



En el Paraninfo de la UdeG, Judith Butler (centro) recibe el Doctorado Honoris Causa en manos del Rector Miguel Ángel Navarro Navarro (izquierda), acompañado por Carmen E. Rodríguez, vicerrectora ejecutiva de la UdeG, entre otros funcionarios de la casa de estudios. EL INFORMADOR / M. Castillo



El activismo es la máquina que mueve a Judith Butler, así como la manera en que entiende y explica la relación entre género e identidad. Es una mujer de 62 años de edad, originaria de Cleveland y filósofa que en defensa de sus ideales ha sufrido de todo, como ser prácticamente insultada en Brasil hace unos meses, hasta seguir en pie de lucha en contra de lo que engloba la violencia y el terror, principalmente lo que afecta a las mujeres y las mujeres transgénero. Por lo anterior y por su aportación en los campos de la filosofía posestructuralista del feminismo, de la filosofía política y de la ética, al medio día de ayer recibió de la Universidad de Guadalajara el Doctorado Honoris Causa en el Paraninfo esta casa de estudios.

La ceremonia abrió con palabras de la Doctora Mara Robles, académica de la UdeG, quien dio algunas razones para homenajear a Butler, entre ellas, su construcción del lenguaje, el entendimiento del género, el sexo y la sexualidad, “al develarnos la inestabilidad de conceptos que creíamos sólidos como hombre y mujer (...) sólo diré que en ella se significa el cuerpo de cada uno de nosotros, como un territorio donde se manifiesta el poder (...) Porque aquí nos gusta ser como usted, seres humanos que piensan y trabajan, bienvenida a casa”.

El Rector de la UdeG, Miguel Ángel Navarro Navarro, se dirigió a Judith Butler desde el punto de vista académico, al ser quien “abrió la puerta a la reflexión teórica para explicar el fenómeno de la desigualdad (...) Se ha concentrado en resaltar desde la filosofía las implicaciones políticas y sociales de esta lucha (en materia de Derechos Humanos), sus aportaciones han significado un giro sustancial en la perspectiva con la que las ciencias sociales han abordado y cuestionado al sexo y al género, que ahora son más comprensibles gracias a la visión crítica que Judith Butler ha desarrollado en su obra”.

Cuando Judith Butler tomó la palabra, un dejo de felicidad y orgullo se asomaba en su mirada. Con la gentileza que la caracteriza, inició su discurso hablando en español. “Muchas gracias. Me siento muy honrada de recibir el Honoris Causa de la Universidad de Guadalajara.

Recordemos que mi labor pertenece a un movimiento más amplio para lograr la libertad y el reconocimiento de las mujeres y la gente trans, así como las minorías que con mucha frecuencia están sujetas a la violencia. Soy una intelectual, pero todos los intelectuales se forman en una cultura, así que si me honran, honran también a las comunidades que hicieron posible mi labor, ya que no se hace sola”.

La Doctora también se presentó el pasado 26 de noviembre donde pudo dictar una conferencia en la Cátedra Julio Cortázar denominada “A critique of violence for our times”. La activista recordó que Brasil y México son los países con las estadísticas más elevadas en violencia y asesinato en contra de las personas transgénero, pero también reconoció el avance de algunos países latinoamericanos en igualdad de derechos y libertades legales para las comunidades lésbico-homosexual.



**UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA**

Red Universitaria de Jalisco

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL

## **¿Quién es Judith Butler?**

Además de ser activista en temas de política sexual y derechos humanos, también alza la voz por las políticas antibélicas. Es reconocida como una teórica del género, la identidad y el poder. Así como ser elogiada a nivel internacional como la filósofa feminista más famosa de Estados Unidos y la teórica de la sexualidad más sobresaliente de los últimos años.



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA  
SECRETARÍA GENERAL  
COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL